

Das Wort des CdA

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **ASMZ : Sicherheit Schweiz : Allgemeine schweizerische
Militärzeitschrift**

Band (Jahr): **179 (2013)**

Heft 11

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

samt 460 neue Last- und Lieferwagen sowie unter dem Titel «Schutz eigener Kräfte» eine dritte Tranche von 130 Geschützten Mannschaftstransportfahrzeugen beschafft werden. Unter dem Titel «Verbesserung und Optimierung der Systemverfügbarkeit» ist Ersatzmaterial für Land- und Luftfahrzeuge vorgesehen. Die Grosse Kammer stimmte als Zweitrat ebenfalls der Immobilienbotschaft VBS 2013 von 506 Millionen Franken zu, davon rund ein Drittel für geschützte Informatik-Infrastrukturen.⁸

Der Bundesrat verabschiedete seine Botschaft an die Eidgenössischen Räte über die Sicherheit des OSZE-Ministerratstreff-

«Gilt der SIPOL B 2010 als Basis für die WEA oder der angekündigte SIPOL B 2014/2015?»

fens.⁹ «Die Armee unterstützt die zivilen Behörden im Rahmen eines subsidiären Sicherungs- und Unterstützungseinsatzes mit Leistungen, vor allem in den Bereichen Objekt- und Personenschutz, Wahrung der Lufthoheit und Sicherheit im Luftraum sowie mit logistischer Unterstützung.» Warum dieses Treffen und diese Botschaft und weshalb der Einsatz von maximal 5000 Angehörigen der Armee? Die Landesregierung schreibt, dass die Durchführung des Ministerratstreffens zu den offiziellen Aufgaben desjenigen Landes gehöre, das den Vorsitz der OSZE innehat – die Schweiz im Jahre 2014. Im Dezember 2014 werden während zwei Tagen die 57 Teilnehmerstaaten auf Ministerebene sowie mit rund 1200 Delegierten vertreten sein, abgesehen von fast 200 internationalen Medienschaffenden. Gemäss Militärgesetz muss die Bundesversammlung Assistenzdienst-Einsätze der Armee von mehr als 2000 Angehörigen genehmigen.

Armeefinzen: Uneinigkeit!

Die Bundesversammlung nahm den Armeebericht 2010 zur Kenntnis und beschloss einen Sollbestand von 100 000 Militärdienstpflichtigen und einen Ausgabenplafond von fünf Milliarden Franken ab 2014, einschliesslich TTE.¹⁰ Der Bundesrat entschied sich am 25. April 2012

für 4,7 Milliarden Franken, wovon 300 Millionen pro Jahr für den TTE. Der Nationalrat genehmigte zur Umsetzung des Bundesbeschlusses eine Motion, welche auch der Ständerat annahm, allerdings mit fünf Milliarden Franken erst ab 2016.¹¹ Der Bundesrat beantragt eine Motion zur Annahme, im Militärgesetz eine Grundlage für einen Mehrjahres-Zahlungsrahmen für die Armee zu schaffen.¹² Das parlamentarisch hängige Bundesgesetz über das Konsolidierungs- und Aufgabenüberprüfungspaket 2014 (KAPG 2014) enthält einen Sparauftrag an die Armee von 100 Millionen Franken.¹³ Die Schweizerische Offiziersgesellschaft bestätigt ihre Forderung für eine Armeefinanzierung von einem Prozent des Brutto-Inlandproduktes ab 2020. ■

- 1 Strategie Bevölkerungsschutz und Zivilschutz 2015+ – Bericht des Bundesrates vom 9. Mai 2012.
- 2 Erläuternder Bericht zur Änderung der Rechtsgrundlage für die Weiterentwicklung der Armee (Umsetzung des Armeeberichts 2010) vom 26. Juni 2013.
- 3 12.085 Beschaffung des Kampfflugzeuges Gripen (Rüstungsprogramm 2012 und Gripen-Fondsgesetz) – Bundesbeschluss vom 27. September 2013.
- 4 Bundesbeschluss über die Legislaturplanung 2011–2015 vom 15. Juni 2012.
- 5 Medienmitteilung des Bundesrates vom 1. Mai 2013.
- 6 10.089 Armeebericht 2010 vom 1. Oktober 2010.
- 7 13.040 Botschaft über die Beschaffung von Rüstungsmaterial 2013 (Rüstungsprogramm 2013) vom 22. Mai 2013.
- 8 13.020 Botschaft über die Immobilien des VBS für das Jahr 2013 (Immobilienbotschaft VBS 2013) vom 20. Februar 2013.
- 9 13.065 Botschaft zum Bundesbeschluss über die Sicherheit anlässlich des OSZE-Ministerratstreffens 2014 in Basel vom 28. August 2013.
- 10 Bundesbeschluss zum Armeebericht 2010 vom 29. September 2011.
- 11 12.3983 – Motion – Nationalrat – SiK: Konsequente Umsetzung des Bundesbeschlusses vom 29. September 2011 zum Armeebericht vom 6. November 2012.
- 12 13.3568 – Motion – Nationalrat – NR Leo Müller: Finanzierung der Armee vom 21. Juni 2013.
- 13 12.101 Botschaft zum Bundesgesetz über das Konsolidierungs- und Aufgabenüberprüfungspaket 2014 (KAPG 2014) vom 19. Dezember 2012.



Oberst
Heinrich L. Wirz
Militärpublizist/
Bundeshaus-Journalist
3047 Bremgarten BE

Das Wort des CdA

Vertrauen

Geschätzte
Leserschaft der ASMZ



Ende September weilte ich zwei Tage zu einem Arbeitsbesuch in Rom – auf Einladung des neuen Kommandanten der italienischen Streitkräfte, Admiral Luigi Binelli Mantelli. Er hat seine Karriere bei der «Marina Militare» begonnen und wurde Ende Januar 2013 zum Generalstabschef ernannt. Der Besuch war von einer herzlichen Atmosphäre geprägt, welche ein Resultat der langjährigen, nachbarschaftlichen und freundschaftlichen Beziehungen zwischen Italien und der Schweiz ist; es geht um ein ausgewogenes Geben und Nehmen. In unseren Gesprächen tauschten Admiral Binelli Mantelli und ich uns zur aktuellen sicherheitspolitischen Lage aus – wo Italien als Land mit Meeranstoß und rund 8000 Kilometern Küste Herausforderungen zu meistern hat, welche wir nicht kennen – denken Sie nur an das traurige Schiffungsglück vor der Insel Lampedusa von Anfang Oktober, bei dem auch die Küstenwache im Einsatz war. Entscheidend bei einem derartigen Austausch ist immer das Vertrauen in sein Gegenüber – und selbstverständlich auch das gegenseitige Verständnis. Beigetragen zu den gelungenen Gesprächen hat auch der Chef Internationale Beziehungen Verteidigung, Brigadier Peter Wanner, der mich begleitet hat. Er diente zuvor zweieinhalb Jahre lang als Verteidigungsattaché in Rom; er war auch im VA-Korps in Rom gut verankert: Sein Kollegen wählten ihn zum Doyen; Qualität und Schweizer Ungebundenheit war auch dort ein Trumpf. Umgekehrt hat man auch bei den italienischen Streitkräften sehr genau zur Kenntnis genommen, dass die Schweizer Bevölkerung ihr Vertrauen in die Wehrpflicht und die Milizarmee am 22. September 2013 überaus deutlich zum Ausdruck gebracht hat. Der Mehrwert der Miliz wurde gerade im Zusammenhang mit der Cyber Defense anerkannt. Und auch bei diesem Beispiel ist klar: Der Milizoffizier und sein Arbeitgeber profitieren vom professionellen Austausch unter Milizoffizieren. Es geht um Geben und Nehmen.

Korpskommandant André Blattmann
Chef der Armee